
PV Réunion collective 2 juillet 2023

Présents réunion : Nicolas G., Arthur, Sylvie, Éric, Nadège, Linda, Serge, 
Marie-Émérence, Valentine, Sabine, Françoise, Olivia, Nathalie, Marie, 
Claire 
Excusés réunion : Joelle, Nicolas D., Anne, Benjamin, Lola
Facilitateurs : Arthur et Claire 

A. Petites nouvelles 

- Mercredi 12/7 à 17h le camp roulotte de l’école de Clerheid 
s’installera dans le verger. Petit spectacle auquel tout le monde est 
bienvenu

- Un petit groupe porte la prière à 8h dans la chapelle (tous les jours 
sauf le Dimanche). Bienvenue.  

- Proposition de Sabine: 
 Cantine collective un soir par semaine. 
o Le jour de la semaine changera chaque mois pour que tous 

aient l’occasion d’y participer. Pour le mois de juillet ce sera le
lundi 10 à 19h. 

o S’inscrire aux valves qui sont installées dans la 
boulangerie/cour. S’inscrire comme cuistot ou comme 
mangeur. 

o 4€/repas  1€ pour l’entretien de la cuisine et 3€ pour les 
cuistots/courses.

o Tout le monde se sert et puis moment de silence pour se 
(re)poser.

- La Pierre d’Angle : 
o Serge et Sylvie avaient été nommés comme liquidateurs. 
o Il s’est avéré que la PA gardait une utilité marquante pour 

l’accueil. Il a donc été décidé de ne pas la liquider. 

Décisions : 
Prochaine réunion : Dimanche 6 août - Cercle de parole animé par 
Claire et Nadège 

- Importance de prendre soin de ce que le terme « réunion 
obligatoire » a suscité 

 Sujet de la réunion de septembre 
 Groupe de travail (voir plus bas) : Nicolas, Sabine…. 
Bienvenu à toi si tu as envie de t’y joindre

- Importance de partager un ordre du jour avant les réunions pour
-  savoir ce dont il s’agira



o Ce qui aurait dû être fait : une AG extraordinaire pour modifier
ce qui avait été décidé à l’AG précédente. 

o Nouveau CA : Marie (présidente), Sylvie (trésorière) et Serge 
(secrétaire)

o Le focus est mis uniquement sur l’accueil, c’est-à-dire 
l’hébergement transitoire ou plus long. 

o Dans ce cadre, Nathalie s’est proposée comme « appui de 
maison » en attendant une seconde personne pour former un 
binôme.  Nathalie vient en soutien avec le souhait qu’un autre
binôme puisse apparaitre. 

 Espoir qu’il puisse y avoir une continuité dans l’accueil 
et l’ouverture 

 Le souhait est d’avoir un binôme qui puisse soutenir la 
prière quotidienne. 

o Quiconque est intéressé par la qualité de l’accueil est 
bienvenu dans la PA

o Tout membre de la PA doit payer une cotisation annuelle de 
15€

B. Questions ouvertes/débat : 

1. Constance des décisions 
o Claire : Sentiment « d’aller-retour » dans les décisions prises. 

Besoin de clarté et de constance. 

2. Réactions au terme « obligatoire » 
o Nadège : a été très gênée par le terme « obligatoire » utilisé 

dans le précédent PV au sujet des réunions collectives. 
 Ce mot ne donne plus envie de venir. 
 Sentiment qu’une telle décision ne peut être prise en 

petit groupe  
 Questionne la rédaction d’une charte 

o Serge : Comment faire pour trouver un vrai engagement 
responsable dans la vie et le soin qu’on porte aux gens et au 
patrimoine ? Comment créer un élan commun ? 

o Nicolas : Le mot clé c’est le mot « responsabilté ».  
 Sentiment que les responsabilités ne sont pas claires du 
coup c’est difficile de savoir ce qui est obligatoire et ce qui 
l’est moins.
 Les responsabilités n’ont peut-être pas été clairement 
identifiées au moment de s’installer au château de Fisenne.

 Besoin qu’elles soient énoncées d’emblée très 
clairement

o Arthur : En discutant avec les uns et les autres sentiments 
qu’il y a un collectif qui existe au-delà des réunions. Collectif 



centré sur le plaisir : moments autour du feu, invitations 
spontanées etc. 

 Questionne la nécessité des réunions. 
 Et en même temps, le fait d’avoir dû organiser la 
réunion a aussi permis d’aller voir les uns et les autres. 

o Eric : Annuler les réunions ce n’est pas nécessairement une 
bonne chose. Mais questionnement de la fréquence. A ressenti
les choses un peu comme Nadège. A entendu que c’était 
également le cas pour d’autres. 

o Nathalie : Déteste aussi la notion d’obligation. Mais nomme 
la notion de dépassement. 

 Ce qui est important c’est le fait de s’entraider. 
 Nécessité de prendre soin des personnes qui portent. 
Sentiment qu’on s’appuie trop sur certains. 

 Déséquilibre entre ceux qui « donnent » (du 
temps, de l’énergie) et ceux qui « profitent » 

o Segre : Besoin de refaire une réunion au sujet de ce que le 
collectif a envie de mettre à l’avant dans le cadre de son 
activité et de son élan. 

 Ex : le marché et le bar font-il actuellement partie 
d’un souhait

collectif ?
o Marie : Difficulté de prendre des décisions unanimes. 

Sentiment d’un serpent qui se mord la queue : « Tout le 
monde doit être présent pour prendre des décisions mais 
comment faire quand peu de personnes viennent au lieu dédié
à la prise de décisions (les réunions) » 

o Nathalie : Besoin d’un cercle de paroles 
 Maintenir la décision : 3 réunions – 1 cercle de parole

o Claire : proposition de noter les dates des réunions dans le 
WIKI 

o Valentine : Partage du fait que parfois le découragement ou 
la fatigue de « porter » avec peu de répondant peut aussi 
donner naissance à des  réactions « à vif ». Fait des 
concessions dans sa vie privée/familiale pour être présente au
collectif alors que pour d’autres l’engagement semble 
beaucoup plus léger – la questionne. 

o Serge : Besoin d’un ordre du jour pour la prochaine réunion 
pour savoir ce qui sera décidé.

o Eric : Question de la difficulté du mot obligation. 
 Qu’en fait-on ? On le garde ou non ? 
 Proposition alternative : « Présence fort souhaitée » 

o Nicolas : clarifier la nature des réunion 
 Obligatoire et non 
 A la recherche d’une équipe de travail : Sabine, 
Nicolas 



Retour chantier participatif 2 juillet 2023

Chantier participatif : Sylvie, Arthur, Éric, Linda, Serge, Marie-
Émérence, Sabine, Françoise, Olivia, Nathalie, Claire, Marie, Kevin 
(enfants : Nuria, Jonas, Olivia, Sacha, Gaston, Camila)

Tâches : 
- Réparer chaises pliantes d’extérieur. Peindre et mettre les lattes. 
- Enduire les boiseries du hangar à vélo 
- Désherber le parking 

Merci Françoise pour l’apéro et merci aux enfants pour les framboises !


